



Aniversario del origen del Reino de Asturias

Congreso internacional. Del fin de la Antigüedad Tardía a la Alta Edad Media en la península ibérica (650-900)

Actas

Alejandro García Álvarez-Busto César García de Castro Valdés Sergio Ríos González (Editores)



Asociación de Profesionales Independientes de la Arqueología de Asturias





Aniversario del origen del Reino de Asturias

Congreso internacional. Del fin de la Antigüedad Tardía a la Alta Edad Media en la península ibérica (650-900)

COMITÉ CIENTÍFICO

Rafael Azuar Ruiz MARQ de Alicante

Julio Escalona Monge CEHS-CSIC, Madrid

Margarita Fernández Mier Universidad de Oviedo

José Avelino Gutiérrez González Universidad de Oviedo

Julio Navarro Palazón EEEA-CSIC, Granada

Manuel Retuerce Velasco Universidad Complutense de Madrid

Vicente Salvatierra Cuenca Universidad de Jaén

COMITÉ EJECUTIVO

José Antonio Fernández de Córdoba Pérez

Consejería de Educación y

Cultura del Principado de Asturias

Alejandro García Álvarez-Busto Universidad de Oviedo

Iván Muñiz López UNED

Juan R. Muñiz Álvarez

Pontificia Facultad de San Esteban de Salamanca

César García de Castro Valdés Museo Arqueológico de Asturias

Sergio Ríos González APIAA



nailos de 105

Estudios Interdisciplinares de Arqueología



José Bettencourt Universidade Nova de Lisboa

Rebeca Blanco-Rotea Universidade de Minho / Universidad de Santiago de Compostela

Miriam Cubas Morera Universidad de York

Camila Gianotti Universidad de la República (Udelar)

Adolfo Fernández Fernández Universidad de Vigo

Manuel Fernández-Götz University of Edinburgh

Juan José Ibáñez Estévez Institución Milá i Fontanals, CSIC

Juan José Larrea Conde Universidad del País Vasco

José María Martín Civantos Universidad de Granada

Aitor Ruiz Redondo Université de Bordeaux

Ignacio Rodríguez Temiño Junta de Andalucía

José Carlos Sánchez Pardo Universidad de Santiago de Compostela

David Santamaría Álvarez Arqueólogo



Consejo Editorial

Alejandro García Álvarez-Busto Universidad de Oviedo

César García de Castro Valdés Museo Arqueológico de Asturias

María González-Pumariega Solís Gobierno del Principado de Asturias

Carlos Marín Suárez Universidad de la República, Uruguay

Andrés Menéndez Blanco Universidad de Oviedo

Sergio Ríos González Arqueólogo

Patricia Suárez Manjón Arqueóloga

José Antonio Fernández de Córdoba Pérez Secretario Arqueólogo

Fructuoso Díaz García Director

Fundación Municipal de Cultura de Siero

nailos

Interdisciplinares de Arqueología

ISSN 2340-9126 e-ISSN 2341-1074 C/ Naranjo de Bulnes 2, 2º B 33012, Oviedo secretario@nailos.org www.nailos.org

Anejo de Nailos nº 5. Julio de 2019 © Los autores

Edita:

Asociación de Profesionales Independientes de la Arqueología de Asturias (APIAA). Hotel de Asociaciones Santullano. Avenida Joaquín Costa nº 48. 33011. Oviedo. apia.asturias@gmail.com

www.asociacionapiaa.com

Lugar de edición: Oviedo Depósito legal: AS-01572-2013

CC BY-NC-ND 4.0 ES

Se permite la reproducción de los artículos, la cita y la utilización de sus contenidos siempre con la mención de la autoría y de la procedencia.

NAILOS: Estudios Interdisciplinares de Arqueología es una publicación científica de periodicidad anual, arbitrada por pares ciegos, promovida por la Asociación de Profesionales Independientes de la Arqueología de Asturias (APIAA)

Bases de datos 1 que indizan I

Bielefeld Academic Search Engine (BASE); Biblioteca Nacional de España; CAPES; CARHUS Plus+ 2014; Catàleg Col·lectiu de les Universitats de Catalunya (CCUC); Catalogo Italiano dei Periodici (ACNP); CiteFactor; Copac; Dialnet; Directory of Open Access Journals (DOAJ); Dulcinea; Elektronische Zeitschriftenbibliothek (EZB); ERIH PLUS; Geoscience e-Journals; Interclassica; ISOC; la revista Latindex; MIAR; NewJour; REBIUN; Regesta Imperii (RI); Sherpa/Romeo; SUDOC; SUNCAT; Ulrich's-ProQuest; Worldcat; ZDB-network

Diseño y Maquetación: Miguel Noval.



Gobierno del Principado de Asturias

CONSEJERÍA DE EDUCACIÓN Y CULTURA



Asociación de Profesionales Independientes de la Arqueología de Asturias



MUSEO ARQUEOLÓGICO DE ASTURIAS



Presentación	17-18
Fructuoso Díaz García Prólogo Alejandro García Álvarez-Busto, César García de Castro Valdés y Sergio Ríos Gor	19-22 nzález
BLOQUE I	
01. Iñaki Martín Viso Asentamientos y jerarquías territoriales en la meseta del Duero (siglos VII-IX)	27-59
02. José Carlos Sánchez-Pardo Nuevos apuntes sobre técnicas constructivas altomedievales en Galicia	61-73
03. Joan Josep Menchon Bes Tarragona y su territorio entre la Antigüedad tardía y la conquista feudal. Tradición historiográfica y nuevas perspectivas (siglos VI-XI)	75-97
04. Margarita Fernández Mier; Jesús Fernández Fernández, Pablo López Gómez, César Martínez Gallardo y Santiago Rodríguez Pérez Arqueología de las aldeas habitadas en Asturias: los casos de Vigaña d´Arcéu y Villanueva de Santu Adrianu	99-119
05. Fernando Arce Sainz Oposición, sumisión y progreso de los poderes locales cristianos en el naciente al-Andalus (primera mitad del siglo VIII)	121-131
06. Ángel Ocejo Herrero Cuestiones para una correcta adopción de terminología arqueológica en el tránsito de «Asturia» a «Las Asturias» BLOQUE II	132-144
07. Paulo Almeida Fernandes	
O «Portugal» asturleonês. As primeiras manifestações de um novo tempo no ocidente peninsular (meados do século IX – primeira metade do século X)	149-199

08. Shadi Mazloum Contribución omeya al desarrollo del lenguaje artístico y arquitectónico en la península ibérica	201-227
09. César García de Castro Valdés y Sergio Ríos González Sondeos arqueológicos en el templo altomedieval de Santullano (Oviedo)	229-244
10. Alicia García Fernández Recuperación de la iglesia prerrománica de San Andrés de Bedriñana (Villaviciosa, Asturias)	247-263
	265-279
12. Sergio Ríos González y César García de Castro Valdés A propósito de cuatro dinteles de aspillera altomedievales reaprovechados en la fábrica tardo románica de Santa María de la Oliva (Villaviciosa. Asturias)	281-281
13. Raquel Castro Marqués y Jesús Ignacio Jiménez Chaparro La documentación geométrica y virtualización del patrimonio edilicio rupestre como alternativa de conservación: un ejemplo dentro del Reino de Asturias	293-305
14. Francisco Borge Cordovilla El santuario de la basílica altomedieval de San Salvador de Oviedo: formulación de hipótesis morfológicas en función del análisis compositivo y metrológico	307-318
BLOQUE III	
15. José Ángel Lecanda Esteban Territorio, guerra, fronteras y castillos: Castilla, la fortificada frontera oriental de Asturias	323-372
16. Daniel Justo Sánchez Asentar el dominio y controlar el territorio. Funciones de los castillos en la expansión de la monarquía asturleonesa: el caso de Ardón	375-387

17. José Avelino Gutiérrez González, Alejandro García Álvarez-Busto y Patricia Suárez Manjón Tudela: un castillo del reino de Asturias en el entorno de la corte de Oviedo. Avance de la investigación arqueológica	389-407
18. Joan Josep Menchon Bes Fortificaciones catalanas del fin de milenio en crisis: las torres de Santa Perpètua de Gaià (VII-VIII) y Vallferosa (VIII-IX)	409-427
BLOQUE IV	
19. Jordi Roig i Buxó Prácticas funerarias de época visigoda y altomedieval (siglos VI al X): el ejemplo arqueológico del noreste peninsular (Cataluña)	431-481
20. Alejandro García Álvarez-Busto Iglesias, cementerios, poblamiento y ordenación social y territorial en el Reino de Asturias (718-910)	483-512
21. Enrique Gutiérrez Cuenca y José Ángel Hierro Gárate Riocueva, una cueva sepulcral de época visigoda (ss.VII-VIII) en la zona costera de Cantabria	515-529
22. Beatriz González Montes, Rogelio Estrada García, Eduardo Pérez Fernández, Enrique Caso Blanco, Nieves Fernández Ordoñez y Nieves Ruiz Nieto	
Argandenes: un espacio de enterramiento entre la Antigüedad Tardía y la Alta Edad Media	531-547

Anejos de **NAILOS**. ISSN 2341-3573. N°. 5, 2019

BLOQUE V	
23. Adolfo Fernández Fernández, Roberto Bartolomé Abraira, Adrián Folgueira Castro y Enrique Alcorta Irastorza Horizontes cerámicos tardoantiguos en Punta Atalaia (Cervo-Lugo). Una revisión del comercio cantábrico entre los siglos IV y VI	551-602
24. Noelia Fernández Calderón La producción del hierro en el noroeste peninsular durante la Alta Edad Media. Su estudio a través del registro arqueológico	605-619
25. Noelia Fernández Calderón, Covadonga Ibañez Calzada, Alejandro García Álvarez-Busto e Iván Muñiz López Aproximación al taller artesanal del castillo de Gauzón (Castrillón, Asturias). Arqueología de la producción en el Reino de Asturias	621-652
26. Rodrigo Portero Hernández, Óscar González-Cabezas, Rosario Gómez Osuna, Fernando Colmenarejo García, Elvira García Aragón y Alfonso Pozuelo Ruano Economía de origen animal en la presierra madrileña entre los siglos VII y VIII d. C. el asentamiento aldeano minero-metalúrgico de Navalahija (Colmenar Viejo, Madrid)	645-661
27. Antonio Javier Criado Martín, Laura García Sánchez y Antonio José Criado Portal Fabricación del acero de Damasco: estudio metalográfico	663-680
Conferencia de clausura	
28. César García de Castro Valdés La batalla de Covadonga. Problema historiográfico, trasfondo histórico v consequencias socionalíticas	685-751



ISSN 2341-3573 Annex 5, july 2019

Summary

Presentation Fructuoso Díaz García	17-18
Prologue Alejandro García Álvarez-Busto, César García de Castro Valdés y Sergio Ríos Gon	19-22 zález
PART I	
01. Iñaki Martín Viso Settlements and territorial hierarchies in the Duero's Plateau (7th-9th Centuries)	27-59
02. José Carlos Sánchez-Pardo New research on early medieval construction techniques in Galicia	61-73
03. Joan Josep Menchon Bes Tarragona and its territory between late antiquity and feudal conquest. From the historiographic tradition to the new perspectives of study (6 th -11 th centuries)	75-97
04. Margarita Fernández Mier; Jesús Fernández Fernández, Pablo López Gómez, César Martínez Gallardo y Santiago Rodríguez Pérez Archaeology at the inhabited villages in Asturias: the cases of Vigaña d'Arcéu and Villanueva de Santu Adrianu	99-119
05. Fernando Arce Sainz Opposition, submission and progress of local Christian powers in the nascent al-Andalus and the strange case of Pelayo	121-131
06. Ángel Ocejo Herrero Questions for a correct adoption for archeological terminology in the transit from «Asturia» to «the Asturias»	133-144
PART II	
07. Paulo Almeida Fernandes Astur-leonaise Portugal. The first emergency of a new time in peninsular West (850-950 A.D.)	149-199

Summary

08. Shadi Mazloum Umayyad Contribution to Development of the Artistic and Architectural Language of the Iberian Peninsula	201-227
09. César García de Castro Valdés y Sergio Ríos González Archaeological sondages at the early medieval church of Santullano (Oviedo)	229-244
10. Alicia García Fernández Recovery of the preromanesque church of San Andrés de Bedriñana (Villaviciosa, Asturias)	247-263
11. Alejandro Fernández González Pre-Romanesque Church of Camesa-Rebolledo archaeological site (Valdeolea, Cantabria)	265-279
12. Sergio Ríos González y César García de Castro Valdés Remarks on four early medieval embrasure lintels reused in the late romanesque work of Saint Mary's parish church (Villaviciosa, Asturias)	281-291
13. Raquel Castro Marqués y Jesús Ignacio Jiménez Chaparro The geometric documentation and virtualization of the rock building heritage as an alternative of conservation: an example within the Kingdom of Asturias	293-305
14. Francisco Borge Cordovilla The sanctuary of the early medieval basilica of San Salvador de Oviedo: formulation of morphological hypothesis based on a compositive and metrological analysis PART III	307-318
15. José Ángel Lecanda Esteban Territory, war, borders and castles: Castilla, the fortified eastern border of Asturias	323-372
16. Daniel Justo Sánchez Settling domain and controlling territory. The functions of castles in the expansion of the Astur-Leonese Kingdom: the case of Ardón	375-387

Summary

17. José Avelino Gutiérrez González, Alejandro García Alvarez-Busto y Patricia Suárez Manjón Tudela: an asturian Kingdom castle at the surroundings of the Oviedo's court. A preliminary report on its archaeological research	389-407
18. Joan Josep Menchon Bes Two catalan fortifications from the end of the tenth century revisited: the towers of Santa Perpètua de Gaià (VII-VIII) and Vallferosa (VIII-IX)	409-427
PART IV	
19. Jordi Roig i Buxó Funerary practices during the visigothic and early medieval periods (5 th -10 th C.): the archaeological example of North-Eastern Iberia (Cataluña)	431-481
20. Alejandro García Álvarez-Busto Churches, cemeteries, settlement and social and territorial organization in the kingdom of Asturias	483-512
21. Enrique Gutiérrez Cuenca y José Ángel Hierro Gárate Riocueva, a burial cave from Visigothic times (7 th -8 th centuries) in the coastal zone of Cantabria	515-529
22. Beatriz González Montes, Rogelio Estrada García, Eduardo Pérez Fernández, Enrique Caso Blanco, Nieves Fernández Ordoñez y Nieves Ruiz Nieto	
Argandenes: a burial space between Late Antiquity and early Middle Age	531-547

Anejos de **NAILOS**. ISSN 2341-3573. N°. 5, 2019

Summary

PART V	
23. Adolfo Fernández Fernández, Roberto Bartolomé Abraira, Adrián Folgueira Castro y Enrique Alcorta Irastorza Late antique pottery records from Punta Atalaia (Cervo-Lugo). Revisiting cantabrian commerce between 4 th and 6 th centuries A.D.	551-602
24. Noelia Fernández Calderón Iron production in the north-western Iberia during early middle ages. Its study through the archaeological record	605-619
25. Noelia Fernández Calderón, Covadonga Ibañez Calzada, Alejandro García Álvarez-Busto e Iván Muñiz López Approach to the metallurgical workshop of the castle of Gauzón (Castrillón, Asturias). Archeology of production in the kingdom of Asturias	621-642
26. Rodrigo Portero Hernández, Óscar González-Cabezas, Rosario Gómez Osuna, Fernando Colmenarejo García, Elvira García Aragón y Alfonso Pozuelo Ruano Animal-origin economy at the range border of Madrid during the 7 th and 8t th centuries A.D.: the miner-metallurgical peasant settlement of Navalahija (Colmenar Viejo, Madrid)	645-661
27. Antonio Javier Criado Martín, Laura García Sánchez y Antonio José Criado Portal Damas steel smithworking: a metallographical study Final plenary	663-680
28. César García de Castro Valdés	
The battle of Covadonga as an historiographical problem, its historical background and its sociopolitical consequences	685-751

Prólogo

A lo largo de 2018, en Asturias se conmemoraron los centenarios de tres acontecimientos históricos que, cada uno en su ámbito, han contribuido a la conformación de la imagen y autoconciencia histórica y comunitaria de la región. El primero y más trascendente corresponde al 1300 aniversario de la rebelión de Pelayo en el 718, considerada acta fundacional del Reino de Asturias (718-910). El segundo, al 100 aniversario de la declaración del Parque Nacional de la Montaña de Covadonga en 1918, convertido en 1995 en el Parque Nacional de los Picos de Europa, iniciativa que conmemoraba precisamente el 1200 aniversario del levantamiento pelagiano, instando a la protección legislativa del territorio que había servido de escenario a los hechos bélicos recordados. El tercero, por último, se refiere al 100 aniversario de la coronación canónica de la Virgen de Covadonga, llevada a cabo con la asistencia de Alfonso XIII, ceremonia igualmente ligada al 1200 aniversario del 718 e impulsora de una identificación nacional-católica del santuario mariano asturiano llamada a desempeñar una importante función ideológica en el futuro.

Por su temática, el primero de los aniversarios fue objeto desde su mismo planteamiento de la atención de la Asociación de Profesionales Independientes de la Arqueología de Asturias (APIAA), quien acometió la convocatoria de un congreso científico en Oviedo, con sede en el Museo Arqueológico de Asturias, y que tuvo lugar entre los días 11 y 13 de julio de 2018. Su objetivo fue concitar la reunión de especialistas en la arqueología de los siglos VIII y IX de forma que, desde una pluralidad de perspectivas, se evaluasen y pusiesen de manifiesto las consecuencias de los acontecimientos conmemorados en el registro arqueológico, desde las producciones domésticas a la organización del territorio, tanto en la parte de la península sometida al emirato omeya como en aquella que quedó libre de su dominio.

En especial, se pretendía contribuir desde una perspectiva arqueológica al conocimiento de las profundas transformaciones que tuvieron lugar en la península ibérica entre mediados del siglo VII y finales del siglo IX, que supusieron el colapso definitivo de la Antigüedad y la llegada de la Alta Edad Media. Tras la batalla de Guadalete (711) una formación política árabe de lengua y musulmana de religión pasó a detentar el dominio político de buena parte de la antigua Hispania. El ritmo e intensidad de las importantes transformaciones culturales y sociales que se derivaron de este hecho histórico pueden ser rastreados a través del registro arqueológico, por lo que estos estudios también tuvieron cabida en el congreso.

La exposición de las colaboraciones presentadas se estructuró en función de seis áreas temáticas, que se correspondieron con otras tantas sesiones:

- 1 Transformaciones y pervivencias de los patrones de asentamiento respecto al período tardoantiguo.
- 2 La huella de las primeras fundaciones islámicas de la península ibérica.
- 3 El debate arqueológico sobre la arquitectura cristiana hispánica entre el 711 y el 900.
- 4 Arqueología en las líneas de frontera. Arquitectura militar y arqueología bélica
- 5 Las prácticas funerarias de la Alta Edad Media.
- 6 El colapso comercial. La atomización de los circuitos de intercambio y de las redes de comunicación.

Cada de una de estas sesiones fue encabezada por una ponencia encargada, cuya temática concreta fue libremente desarrollada por el ponente, sin que forzosamente fuese concebida como síntesis o estado de la cuestión del campo de conocimiento concernido, sino que se planteó como un estudio amplio de cualquier aspecto relevante para la comprensión del mismo. Las comunicaciones presentadas ajustaron sus respectivos temas a aspectos relacionadas con las secciones del congreso, resultando indiferentes sus coordenadas espaciales. Las secciones fueron concebidas como marcos de estudio de cualesquiera sociedades o formaciones políticas de la península ibérica en el tracto temporal observado, combinando estudios dedicados al área andalusí con otros centrados en los espacios del norte peninsular.

La selección de los ponentes se rigió por criterios de estricta objetividad, valorando la aportación al conocimiento y la trayectoria investigadora de cada uno de los seleccionados a sus repectivas áreas, con total independencia respecto de su ubicación laboral, categoría académica, edad, impacto mediático o cualesquiera otros criterios que enturbian a menudo la percepción de la valía científica de una biografía investigadora. Razones de apertura intelectual presidieron igualmente la decisión de que ningún miembro del comité ejecutivo resultase encargado de una ponencia, mientras que algunos de ellos contribuyeron libremente como comunicantes. La Asociación decidió encargar a uno de sus miembros la redacción de la conferencia de clausura, fuera del programa de las sesiones, conferencia que, dada la efeméride conmemorada, hubo de versar sobre el problema del hecho bélico acaecido en Covadonga. Como tal, se ha incorporado también al contenido de estas actas.

El mismo espíritu de apertura determinó que toda tentación localista quedase excluida de la perspectiva perseguida por el comité ejecutivo. El comité científico, a cuyos miembros agradecemos desde estas líneas la aceptación de la invitación cursada para formar parte de él, da fe de ello. Resulta evidente que las aportaciones presentadas por los comunicantes se concentran mayoritariamente sobre los territorios del norte de la península, desde Galicia a Cataluña. Ello ha sido circunstancia sobrevenida, ajena por completo a la intención del comité ejecutivo, que con gusto hubiera dado la bienvenida a una mayor presencia de contribuciones versantes sobre el territorio o la temática andalusíes. No obstante, y habida cuenta de que la iniciativa correspondió en su totalidad a una asociación profesional de arqueólogos de ámbito autonómico, el resultado obtenido cumple con creces las expectativas depositadas desde el inicio. Una determinación ha acompañado en todo momento la actuación del comité ejecutivo: dar voz a quien la mereciese por el interés objetivo de su aportación, ofreciendo al público asistente la oportunidad de escuchar discursos escasamente o en absoluto conocidos en Asturias.

Razones de salud impidieron al ponente encargado de la sesión segunda, el profesor doctor Juan Carlos Castillo Armenteros, tanto la redacción de su relación como la asistencia al congreso. Dada la cercanía inmediata de las fechas en las que se desencadenó el problema respecto a las previstas para la celebración del congreso no fue posible su sustitución, por lo que las actas hubieron de prescindir, lamentablemente, de su contribución. Para la presente publicación las comunicaciones adscritas a esta segunda sesión se han repartido entre las demás secciones en función de su temática. Este volumen recoge todos los trabajos entregados en el plazo previsto que suman cinco ponencias, veintitrés comunicaciones y la conferencia de clausura.

En definitiva, pensamos que el congreso celebrado en Oviedo durante el mes de julio de 2018, ha servido para poner sobre la mesa el ingente caudal científico que ofrece la arqueología a la hora de analizar y reinterpretar el pasado altomedieval de la península ibérica. Si tradicionalmente el discurso histórico sobre el Reino de Asturias se ha construido a partir de la información transmitida en las fuentes escritas, tanto por las crónicas como por la diplomática y la epigrafía, en los últimos años la investigación arqueológica se ha revelado como el método analítico que permite manejar el mayor volumen de registros documentales conservados para esta época, proporcionando por lo tanto nuevas revisiones sobre antiguos paradigmas.

Por su parte, el debate historiográfico ha superado definitivamente las fronteras regionales actuales, estableciéndose ya en primera instancia un imprescindible diálogo con otros investigadores de territorios colindantes. En este sentido, no se puede obviar que si bien durante el siglo VIII el soporte físico del Reino se mantuvo relativamente contenido, a lo largo de la siguiente centuria tuvo lugar una expansión que llevará a fijar sus confines en Finisterre por occidente, en las riberas del Duero y el Mondego por el sur y en el Alto Ebro por oriente. Resulta complicado asimismo tratar de entender un territorio y una sociedad, la generada al compás del establecimiento y fortalecimiento de la monarquía astur en nuestro caso, y en una época determinada, entre el 718 y el 910, si no se

contextualiza con respecto a lo que acontecía paralelamente en otros territorios de la Península Ibérica, del continente y del flanco mediterráneo.

Coincide esta actitud con el creciente interés que despierta el Reino de Asturias entre los historiadores europeos del Altomedievo desde hace unos años, lo cual y desde nuestra perspectiva se debe a tres razones fundamentales. En primer lugar, porque aún no es tan conocido en profundidad y detalle, aunque se haya avanzado en su divulgación, por lo que despierta una latente curiosidad. En segundo término, porque conservamos algunos de los referentes arqueológicos y arquitectónicos más emblemáticos de aquella temprana Edad Media, con Santa María de Naranco y Santullano a la cabeza, que iluminan no pocas veces las páginas centrales de algunos de los más leídos manuales internacionales. Y, finalmente, porque se trata de un Reino bien definido, tanto cronológica como territorialmente, que surge de esos oscurecidos siglos de la Antigüedad Tardía, ofreciendo por lo tanto un marco comparativo para otros espacios geográficos de su escala que también se desarrollaron a la sombra de Bizancio, de al-Andalus y del Imperio Carolingio, los tres grandes estados que dominaron Europa a lo largo de la primeras centurias medievales.

Por último. queremos agradecer la colaboración prestada por el Gobierno del Principado de Asturias, sin la cual las dificultades para llevar a buen término este congreso sin duda se habrían acrecentado, en especial a los consejeros de la Presidencia, D. Guillermo Martínez, y de Educación y Cultura, D. Genaro Alonso Megido; también a la directora general de Patrimonio Cultural, Dña. Otilia Requejo Pagés, y al director del Museo Arqueológico de Asturias, D. Ignacio Alonso García. También agradecemos y destacamos la colaboración entusiasta y desinteresada en labores de organización y logística de varios miembros de APIAA y amigos, en especial a María Rodríguez, Juan Ramón Muñiz Álvarez, José Antonio Fernández de Córdoba Pérez, Miguel Polledo González, Adrián Piñán Gargantiel y María González-Pumariega Solís.

Alejandro García Álvarez-Busto, César García de Castro Valdés, Sergio Ríos González